

Vadillo Muñoz, Julián: *Historia del Movimiento Libertario Español. Del franquismo a la democracia*. Madrid, La Catarata, 2023. 269 pp.

Fernando Jiménez Herrera
Universidad de Salamanca  

<https://dx.doi.org/10.5209/chco.92376>

Cuando nos acercamos al estudio de la resistencia contra el franquismo, el anarquismo es una corriente poco atendida. El predominio de las obras sobre los trabajos de (re)organización de otras fuerzas relacionadas con el comunismo tienden a eclipsar al resto de corrientes obreras. El trabajo de Julián Vadillo Muñoz, *Historia del Movimiento Libertario Español. Del franquismo a la democracia* quiere suplir esta carencia de falta de trabajos sobre el anarquismo en la segunda mitad del siglo XX. La presente obra de Julián Vadillo combina con una gran maestría, la labor de síntesis derivada de la lectura de los trabajos hasta la fecha publicados sobre este tema, junto con la investigación de fuentes primarias de archivos nacionales e internacionales. El resultado ha sido un estudio de gran rigor científico dotado de un lenguaje rápido y accesible que permite su lectura a un amplio público. Además, su autor ha realizado una importante labor de síntesis, resumiendo en apenas doscientas sesenta páginas toda la historia del Movimiento Libertario durante el franquismo y la transición. Esta característica ayuda en ese objetivo de elaborar una obra divulgativa y asequible, pero sin perder rigor alguno. Por lo tanto, al reunir en un mismo trabajo las ideas principales aportadas hasta el momento por la historiografía y desde las memorias, además de la nueva documentación consultada para su redacción, que añade aspectos novedosos al debate, con un lenguaje sencillo, Julián Vadillo Muñoz ha escrito una obra referencial con una visión general del Movimiento Libertario español en la segunda mitad del siglo XX.

Julián Vadillo ha estructurado su libro en función de dos ejes. En una primera parte, que abarcaría los tres primeros capítulos, la división se hace en función de aspectos geográficos, diferenciando entre resistencia en el interior y en el exilio. El resto de los capítulos los organiza su autor en función de la cronología, con un estudio que recorre desde 1945 hasta 1984 en los cinco capítulos restantes. Por lo tanto, la presente obra se divide en ocho capítulos, actuando el último a modo de epílogo. Una constante que se da en todos ellos, y que dota a la obra en su conjunto de un carácter revolucionario para la historiografía, es que se plantean y demuestran una serie de hipótesis y planteamientos que chocan frontalmente con diversas premisas que estaban asumidas y asentadas por gran parte de la academia sobre el Movimiento Libertario español. La obra la podemos dividir en tres partes. La primera la componen los tres primeros capítulos, centrándose en la oposición al franquismo al finalizar el conflicto y los primeros intentos de reorganización en la clandestinidad y en el exilio. Años complejos dada la dura represión franquista. La segunda parte compuesta por los capítulos cuatro y cinco se centran en el estudio del Movimiento Libertario durante la dictadura; y la tercera parte la conforman los tres últimos capítulos, haciendo hincapié en la organización del Movimiento Libertario en la democracia, sus divisiones y la proyección de este a lo largo del siglo XXI. El estudio del Movimiento Libertario finaliza en el año 1984, tratado en el séptimo capítulo.

En un estudio más pormenorizado de los capítulos, en el primero de ellos Julián Vadillo Muñoz hace un ejercicio de contextualización sobre el final de la contienda, la actitud del régimen frente a sus enemigos y la represión furibunda contra las organizaciones obreras. Una contextualización necesaria para poder comprender el devenir de los acontecimientos y entenderlos. En este capítulo también se abordan, en general, los primeros intentos de (re)organización de las organizaciones obreras y los problemas de unidad de acción, principalmente, por el abrupto final de la contienda y las disputas que le precedieron. El segundo capítulo divide su cronología en dos partes, teniendo como punto de inflexión 1942, año en el cambiaron paradigmas, contexto y estrategias de lucha contra el fascismo en España y Europa. En él, su autor aborda la reconstrucción y reorganización del anarquismo en el interior y exterior de España. Sus múltiples intentos a través de organizaciones de comités locales, regionales y nacionales; del maquis, un fenómeno muy ligado por el imaginario colectivo al comunismo, pero en el que participó el anarquismo, organización que durante más tiempo lo apoyó (hasta los años sesenta); o a través de espacios de unidad obrera barajando la posibilidad de derrocar al dictador. El capítulo tercero se centra en el exilio anarquista, en sus estructuras, acciones y destino de sus militantes. Pero también en los debates internos y la ruptura de 1945 en referencia a las estrategias a seguir.

La segunda parte del libro se inicia con el cuarto capítulo donde Julián Vadillo Muñoz aborda el estudio de debates internos, divisiones, acciones y dispersión de militantes, destacando los congresos de Limoges como momento de reunificación de acción. El quinto capítulo aborda el Movimiento Libertario en el final de la dictadura. Es un capítulo innovador donde el autor plantea divergencias en torno a las nuevas divisiones del anarquismo español y, sobre todo, el estudio del "cincopuntismo" (el acercamiento de algunos integrantes de la CNT con dirigentes del Sindicato Vertical franquista. Un aspecto que Julián Vadillo califica de "sobredimensionado por la historia"). El capítulo sexto se desarrolla en el contexto de la Transición, donde el Movimiento Anarquista tuvo que adaptarse a la nueva situación, ampliando debates, puntos de encuentro y estrategias frente al nuevo régimen. Un capítulo que comparte eje cronológico con el séptimo, donde se estudia los intentos de aproximación y reencuentro del Movimiento Libertario, fomentando la unidad de acción. Otro capítulo fundamental por la información aportada por Julián Vadillo que enriquece el debate historiográfico sobre el caso Scala (En el año 1978 la sala de fiestas Scala en Barcelona fue atacada e incendiada, muriendo cuatro trabajadores. Las autoridades acusaron del atentado a la CNT. Julián Vadillo, a través de los trabajos recogidos, desmiente estas acusaciones y afirma que fue un acto de difamación por parte del Estado contra la organización libertaria) y el V Congreso (en 1979 se celebró el V Congreso de la CNT, principio de la escisión definitiva del movimiento libertario español. Esta ruptura, según el autor, vino propiciada por las dinámicas internas del congreso, más que por los acuerdos adoptados). Finaliza así el capítulo con la escisión del Movimiento Libertario en 1984. Cierra el libro el epílogo donde se aborda de forma somera el desarrollo del anarcosindicalismo español hasta el año de su publicación.

Historia del Movimiento Libertario Español. Del franquismo a la democracia de Julián Vadillo Muñoz es un trabajo riguroso y de carácter divulgativo que nos adentra en el estudio del Movimiento Libertario durante la convulsa segunda mitad del siglo XX en España. Una obra que ayuda a conocer y profundizar en las distintas organizaciones que compusieron este Movimiento durante la dictadura y la Transición. En definitiva, un trabajo que contribuye a ahondar en diversos debates que se daban por sentados, generando nuevas vías de investigación y debate, a la par que aporta información poco conocida en un momento de predominio de las organizaciones comunistas dentro del movimiento obrero. Este libro es el colofón perfecto a una trilogía no planeada sobre el anarquismo español en los siglos XIX-XX que se recoge en los otros dos trabajos de Julián Vadillo Muñoz, *Historia de la CNT. Utopía, pragmatismo y revolución* (Madrid, La Catarata, 2019), e *Historia de la FAI. El anarquismo organizado* (Madrid, La Catarata, 2021).